

Capital . . . 1.25 al mes  
Provincia . . . 4.50 trimestre  
Resto de España . . . 20 ptas año  
Estranjero . . . 30 id id

# LA LUCHA

ANUNCIOS Y COMUNICADOS  
a precios convencionales  
Inscripción ó no, no se devuelven  
los originales  
NÚMERO SUELTO, 5 Cts.

Diario de la tarde de avisos y noticias

AÑO XXXIX REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN SUBIDA DE MORA, GERONA, Sábado 16 de Octubre de 1909 DIRECCIÓN TELEGRÁFICA "LUCHA" -- Gerona NÚM 9.835

ESTABLECIMIENTO EN GERONA

MÁQUINAS SINGER Y WHEELER & WILSON para coser

ESTABLECIMIENTOS EN LA PROVINCIA

exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER  
Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales.—Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis  
Máquinas para toda industria que se emplee la costura.—Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa interior, prendas de vestir y otras similares.



## FOTOGRAFÍA de A. GARCIA

(Subida al Puente de Piedra)

### Retratos á precios de postales

6 Retratos . . . . . 3 pesetas  
6 Postales . . . . . 3 "

Retratos Album á 2 pesetas el 1.º y á peseta las copias. 6 Retratos Album y una ampliación 10 pesetas. Ampliaciones y reproducciones de todas clases y tamaños, desde la miniatura al tamaño natural. Especialidad en Ampliaciones

## ¡El Non-Plus-Ultra!

Grandes Almacenes de Pañería y Sastrería  
Talleres de Confección

Propietarios: VIGH y PIJUAN  
Plaza de Santa Ana, 14.--BARCELONA.

El Representante de dicha Sastrería en esta Ciudad, ha recibido un extenso y completo muestrario de géneros, fabricados en los más acreditados Centros de producción pañera, para la confección de Trajes, Gabanes, Capas, Pellizas, Pantalones y demás prendas de vestir en la próxima temporada de Invierno.  
Dados los elementos con que dicha Casa cuenta, para poder trabajar en forma sumamente económica; así como el sistema cómodo que tiene establecido para poder efectuar los pagos de las confecciones que realiza, ruega á la numerosa clientela que tiene en esta Plaza y al Público en general, que no decidan encargo alguno, hasta conocer el Muestrario y condiciones de dicha Casa.

Representación en esta Ciudad  
**Fonda La Marina**

## Aceites minerales y grasas para la Industria

**M. J. IBAÑEZ** Industria, 2.--GERONA

## Vino de la salud Ramentol

Poderoso destructor de la tisis, depurador de la sangre, evita la apoplejía (terrá).  
Es hoy conocidísimo como el más poderoso tónico Estomacal.  
Raquíticos, anémicos y debilitados, pronto os veréis curados tomando este reconstituyente.  
Un solo irasco basta para convencerse.  
Depósito en Gerona -- Farmacia de José M.º Perez Xifra

## Temporada de Invierno

### GRAN CHALET DEL "CONGOST"

Situado á 5 Kilómetros de Gerona, en un pintoresco y ameno parque regado por el río Ter y con un manantial de agua Ferrocárbónica medicinal propia para los enfermos del estómago y reconstituyente para la salud.

Ha sido arrendado por el dueño del acreditado Restaurant Fornos, al objeto de establecer en dicho Chalet, un servicio de Restaurant á precios sumamente módicos. Vinos de las mejores marcas y Licores Extranjeros y del País.

Para más comodidad del público este establecimiento ha puesto un servicio de coches, de la acreditada Cochería sita en la Plaza del Aceite, que saldrán á las 10 de la mañana y á las 3 y media de la tarde de la Plaza del Aceite.

SE RECIBEN LOS ENCARGOS EN EL  
Restaurant "Fornos" -- Calle de Mercaderes, 18, -- Gerona

## SITIO DE GERONA en 1808

Hermosa narración de los hechos gloriosos desarrollados en la Inmortal Ciudad en la memorable Epopeya de la Independencia Española.  
Episodios complicados, recogidos y magníficamente descritos por **D. PRUDENCIO BERTRANA**  
Con ilustraciones de **D. LUIS G. PLA**  
Estos episodios saldrán formando cuadernos con cubierta al cromolito, magníficos grabados y buen papel.  
El segundo cuaderno salió el 19 de Septiembre. Vale cada tomo 20 céntimos y la obra constará de 6 ó 7 que se publicará quincenalmente.  
Puntos de venta: -- Las principales librerías de España.  
En Gerona, Librerías y Kiosco de don Ciriaco Marull.

## Centro de preparaciones para la carrera del Magisterio

en sus grados

**ELEMENTAL Y SUPERIOR**  
ÚNICO EN GERONA LEGALMENTE AUTORIZADO,  
FUNDADO EN 1804, POR

**D.ª María de la Estrella Noguer**  
Plaza del Correo, 6, 1.º y 3.º

Las alumnas, concurrentes á este Centro, verificarán los exámenes en la Escuela Normal Superior de Barcelona, ó en la Elemental de Lérida, únicas Normales de Maestras en Cataluña.

Con el objeto de ahorrar algún viaje, las alumnas, que así lo deseen, examinarán asignaturas en el Instituto general y técnico de Gerona que les serán abonadas en la Normal, según previene la vigente legislación.

## Pedro Estartús Eras

ABOGADO  
de los COLEGIOS de BARCELONA y GERONA  
Rambla de la Libertad, 55.--GERONA  
CONSULTAS Y DEMÁS TRABAJOS DE ABOGACÍA Á PRECIOS REDUCIDOS PARA LOS ASEGURADOS Á LA PREVISORA

## NOTAS POLITICAS

### ¿Qué es la Solidaridad?

Esta es la pregunta que hoy nos dirigimos todos los catalanes ante el espectáculo que con motivo de las próximas elecciones de diputados provinciales nos ofrecen los elementos que un día formaron Solidaridad Catalana, y su contestación inmediata no puede ser otra que esta: la Solidaridad es un odioso cacicazgo que se constituyó al amparo de una fuerza poderosa creada para destruir el caciquismo.

Vamos á robustecer el fundamento de la contestación no con afirmaciones nuestras sino simplemente recordando las fases porque ha pasado la Solidaridad desde su creación y la conducta de los elementos que la integraron, entre sí y con respecto á Cataluña.

Solidaridad Catalana, nació en nuestra ciudad, en Gerona, con el único y exclusivo objeto de obtener la derogación de la ley de jurisdicciones considerada como un agravio á Cataluña. Para llegar á este fin se ponderó en primer término la excelencia del parlamentarismo y los catalanes fiados de las promesas de los que aparecían como nuevos predicadores de una era de paz y de progreso, no escatimaron su apoyo á los adalides solidarios; cuarenta y tantos diputados y una docena de senadores propuestos por Solidaridad fueron elegidos y llevados al Parlamento. Su conducta allí, bien pública es; no precisa repetir las condescendencias de los solidarios todos desde Cambó hasta Carner para el gobierno del señor Maura; no hay que insistir sobre el nepotismo creado por los solidarios, en todos los órdenes y en toda Cataluña al amparo de la influencia que les ha dado esa alianza maurista-solidaria;

Los que no se atreven á luchar en nombre de una idea ó de un partido político se acogen á Solidaridad para escalar los puestos que su ambición desea. Véase, véase como los federales en Figueras, que no temen llamarse tales, abandonan el marchamo solidario y prescindiendo de los elementos regionalista y carlista se aprestan al combate electoral.

Respetuosos hemos sido siempre con la Solidaridad, de la que un día creímos también podía ser bálsamo regenerado de nuestra patria; pero hoy que de modo claro y evidente hemos visto todos los catalanes que Solidaridad existe solo en vísperas de elecciones, para que abusando de su nombre se convoque á los comicios á los ciudadanos libres de la liberal Cataluña, hoy debemos combatirla enérgicamente, duramente, cual se merecen los desahogados que creen basta para engañarnos, ampararse en la Solidaridad con excusas de mejoras que ni remotamente piensan siquiera pedir.

Bien nos parece que los candidatos que aspiren á las diputaciones provinciales, luchen con su filiación regionalista, carlista, republicana ó nacionalista, pero déjense de llamarse solidarios, que para broma, Solidaridad ha durado ya bastante.

Nació para destruir el caciquismo y se ha erigido en cacique: debe morir.

## ¡Para qué...!

Triste destino es la vida  
Del hombre que con la muerte  
Lucha, por buscar la suerte  
De la persona querida.  
La esperanza mentida  
Es el premio que á destajo,  
Cobra, quien sufrió el trabajo  
Por ver su dicha cumplida;  
Entonces... fuerza es decir  
Que en este mundo el sufrir  
Es vana é inútil quimera,  
¡Y es preferible que muera,  
Quién nació para morir!

## Notas Parisienses

Eso es ser una "tía"

Cuando se agota la esencia en el depósito, el automóvil se detiene: esto se llama -- ya lo habréis adivinado -- «panne de esencia»; cuando son los puenmáticos los que se declaran en huelga, el diagnóstico es «panne de puenmos».

Lo mismo ocurre respecto del agua, las bujías, las cerillas, etc., etc. Me han dicho que había ciento una «penne». Pero no, hay una más, y es que la ciento dos no está en el catálogo: es la más grave; es la «panne» del dinero. En este caso no será el depósito del «pan» el que se queda seco, sino el chauffeur.

¿Qué hacer en semejante caso? La víctima de esta enojosa «panne» trata de vender su coche, pero esto no

# LE THOGAL

## Verdadero MATA-CALLOS

Remedio eficaz y práctico para el alivio instantáneo y estirpación completa y sin dolor de toda clase de CALLOS Y DUREZAS.

Se usa sin preparación ni vendaje alguno y su acción segura y decisiva (mucho a veces basta una sola aplicación) no hay callicida que la supere y así lo han reconocido eminentes médicos que lo usan y recomiendan.

Léase el prospecto antes de usarlo.

Estuche completo UNA peseta.

Productos del Laboratorio farmacéutico y de esterilización de GRAU ROMANATY (con patente para la producción y venta al por mayor),  
Pídanse en todas las farmacias bien surtidas. — Depósito, Progreso número 4, Gerona. — Teléfono 4. — Farmacia abierta toda la noche.

# Magnesia Grau Romanaty

Efervescente,

Aromatizada con limón ó anís,

Panaoza de todo trastorno gástrico.

El uso frecuente y moderado de esta MAGNESIA de exquisito gusto, compuestas puras y preparación esmerada corrige el estreñimiento y evita el uso de purgantes.

Frasco con tapón de vidrio UNA peseta

siempre es fácil y las más de las veces es muy desventajoso. Un nuevo medio de salir del negocio se le ofrecerá bien pronto al propietario atribulado: consistirá en decir bucnamente al mecánico «¡Chauffeur, á casa de «mi fia...» y en cuarta velocidad!

En efecto, el Monte de Piedad, que es la «cía» complicita de los terceras partes de París se decide á prestar sobre los automóviles. En breve instalará un inmenso «garage» en las cercanías de la puerta Maillot y á él irá á colocarse en fila centenares de autos que hoy ruedan orgullosos por París.

Es probable que esta fura loca del Monte de Piedad obtenga gran éxito. No se. Acaso sea inmenso el número de los que se quedan encantados viendo archivar sus autos en el Monte de Piedad; porque al fin mientras esperan la herencia del tío de América, pueden contar siempre con la fía de París.

Pero si el Monte de Piedad quiere mostrarse desde luego á la moderna, siguiendo la senda de progreso debe también establecer los préstamos sobre aeroplanos...

El portamonedas de algunos aviadores no será siempre más pesado que el aire, y para ellos sería tal vez en muchas ocasiones un recurso supremo poder colgar sus pájaros de un clavo del Monte de Piedad.

## RIPIOS

CURIOSIDADES.

«Los moros están haciendo un gran negocio en Melilla, vendiendo huevos y gallinas. ¿Qué quieren hacer? ¿apostar á que esto que han armado los moros tiene una intención puramente mercantil? Se reúnen cincuenta mil hombres, se ondea un pedazo de jaque... Y se venden en dos días todos los huevos del Rif. ¡Vaya si tienen los moros espíritu mercantil!»

PERIS Mencheta está ya de vuelta. Marina, con su bando, ha disuelto la kábila periodística.

Estaba previsto. Todo el mundo suponía en vista de los interesantes telegramas que nos remitían de Melilla—los oficiales que recibe Lacierva, y gracias—que esta kábila era más fácil de vencer que la de Benisicar.

Además los periodistas no podían ver ciertas cosas y menos Peris Mencheta sin ruborizarse.

Ahi va un botón: «Se ha sabido que en el combate del día 29 pelearon en la jarca, moros negros de los alrededores de Fez en traje de A.án. Ya tenemos en la jarca de toda clase de bichos berrendos en colores y hasta los negros morcillos.»

Don Jaime, el de Puerto Arturo, se sienta impresionado y llora de agradecimiento al leer en los periódicos carlistas, las horas fúnebres que en honor á su papá se han verificado en Gerona.

En un atento autógrafo envía las gracias á sus amados vasallos, y remite por medio de la Agencia Internacional de Port-Bou al presidente de la jarca carlista una medalla con el busto del tío R... en el reverso, y en el reverso se representa todo lo más sangriento que puede esculpírse en bronce, el fusilamiento de los carabineros liberales en Olot.

«Pobre don Jaime! te engañan miserablemente, te toman el pelo á la moderna tus vasallos. ¡Siempre es bueno que halla un infeliz que pague los vicios rotos!»

No hagas caso, ni te metas á redentor, suponer que los masones son los autores de los trastornos políticos de Cataluña es verdaderamente infantil.

«Eso era bueno para cuando éramos dueños de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, en Cataluña no pega tal tontería ni con cola!»

Los españoles incluso los catalanes aun no se nos ha olvidado los desafueros de los carlistas, la sangre que se derramó por aquella causa, y, no obstante aun que alguno que debía tener el mento muy afeitado á la garganta diga con palabras elocuentes y sea su boca una catarata de perlas y brillantes: que el Duque de Madrid reinó desde el destierro mejor que muchos reyes constitucionales no lo creas... Esa boquita de gloria te venden á por 34 cuartos ó por menos. ¡Acuerdate que á Jesucristo, aún siendo Dios, lo vendió Judas! ... Y no va más.

## Se puede poner la Tierra en comunicación con Marte

(Traducido expresamente para nuestro periódico.)

(Conclusión.)

Tal vez sean plantaciones de esta especie la que nosotros hemos llamado Canales.

También pudieran realizarse cortas ó talas en extensas regiones de bosques, reservando estrechas líneas de vegetación.

Cada uno de estos procedimientos permitiría obtener figuras de fácil observación sin excesivo gasto.

La objeción que á esto se puede hacer, es que aun en el caso de que las figuras sean reconocidas por los observadores marcianos, como resultado de un trabajo inteligente retardarían el establecimiento de un sistema de señales utilizable para las comunicaciones interplanetarias.

Pero en todo caso estos métodos permitirían prestar servicios como operaciones preliminares.

El quinto procedimiento, y acaso el mejor sería emplear espejos que reflejaran la luz solar, como los que se utilizan para las operaciones geodésicas.

Con una superficie de un kilómetro cuadrado de espejos, se obtendrá un haz luminoso que á distancia de cien millones de kilómetros, tendría un resplandor de estrella de 4.<sup>a</sup> magnitud; es decir, que sería visible para seres dotados de una potencia visual análoga á la nuestra y provistos de potentes telescopios.

Señales de esta naturaleza serían visibles en una extensión considerable. Un telescopio de 60 centímetros de abertura permitirían recoger una señal de resplandor tan débil como la 8.<sup>a</sup> magnitud. Las señales propuestas serían de cuatro magnitudes más intensas, es decir, 40 veces más brillantes de lo que es preciso y resultarían visibles en Marte para seres condicionados á nuestra semejanza.

Si se recibía una respuesta á estas señales, sería necesario para abrir las comunicaciones empezar por enviar proposiciones aritméticas muy sencillas y evidentes, como por ejemplo el principio de la tabla de sumar.

Después que fuera bien comprendido por una y otra parte, un pequeño número de palabras, tales como «más», «menos», «igual» á las que seguirían frases más complicadas hasta establecer un vocabulario común.

El coste de la primera instalación de este juego de espejos sería muy elevado: 50 millones de francos, tal vez. Pero una vez construido este material, el funcionamiento no sería muy costoso, porque la luz utilizable para estas señales tendría que ser la del sol.

Esta idea, desde cierto punto de vista, puede compararse con la de la posesión del primer cable trasatlántico. En el caso del cable, nosotros contamos con la existencia de seres intelectuales al otro lado del Atlántico, dispuestos á contentarnos; pero habría duda sobre el resultado de las comunicaciones.

En el caso de Marte, por el contrario, estamos seguros del resultado del procedimiento, pero tenemos dudas de que existan allá arriba seres inteligentes.

Si de nuestras posteriores observaciones podemos deducir ó sacar el convencimiento de que esos seres existen, será fácil recaudar los fondos necesarios para construir un aparato que nos permita enviarles señales. Pero hasta que hayamos adquirido esta convicción, será irracional hacer gastos para un aparato de esta clase.

WILLIAM H. PICKRIG.

Del Observatorio de Harvard College, Cambridge (Massachusetts)

## Registro Civil

SERVICIO PARTICULAR DE "LA NEOTAFIA"

Defunciones ocurridas en esta ciudad desde las 12 de ayer á las 12 de hoy:  
Martí Pallí 18 años.  
Teresa Ballsera 65 años.  
Nacimientos: Varones, 0, Hembras, 1.  
Gerona 16 de Octubre 1909.—Francisco de A. Matas.

## El anuario del comercio

Se ha publicado este libro indispensable al industrial, al comerciante y, en general á todas las clases sociales; en él encontrarán las cosas que lo consulten cuanto pueden necesitar en direcciones oficiales y particulares, en datos de producción y fabricación, noticias diplomáticas, comercio, industria y parte oficial de todas las Repúblicas donde se habla español; el Anuario del Comercio contiene datos sobre la administración, industria y comercio de España y Portugal, de Cuba y Puerto Rico, en los que por dominar la soberanía de los Estados Unidos, lleva sus datos en español ó inglés.

Con el Anuario se sabe cuáles son las industrias de España y Portugal, de los Estados del Centro y Sur de América, de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, quienes las ejercen, quienes los que desempeñan cargos ó tienen profesiones determinadas, quienes los fabricantes ó los agentes, los comerciantes ó los empleados, los artistas y los industriales. Con el Anuario se averigua quienes cultivan un mismo ramo y hasta quienes habitan casa por casa las principales poblaciones de los países mencionados, con sus respectivas profesiones.

En una palabra, este libro lo contiene todo: ministerios, municipios, correos, telégrafos, aduanas, ferrocarriles, líneas de vapores, beneficencia, industria, comercio y agricultura. Para todo el que necesite emprender una propaganda, montar un negocio, establecer una empresa, hay en el Anuario del Comercio de Bailly-Baillière las bases de una publicidad enorme y los medios de estrechar las relaciones comerciales entre la madre patria y las demás repúblicas Hispano Americanas, facilitando la exportación de los productos nacionales.

Precio: 25 pesetas.

## Joaquín Gubau y Triola

MINERO.—Café Boasías

Santa Coloma de Farnés,

Cartas para LA LUCHA

## Desde Londres

En la Cámara de los Comunes, lentamente continúa desarrollándose el debate sobre los artículos del presupuesto referentes á la tributación de los destiladores y taberneros.

Asquith ha sido llamado por el rey al palacio de Balmoral. Ciertamente no deja de parecer extraña esta premura del llamamiento, Eduardo VII habrá de regresar á Londres el próximo lunes. ¿Cuál puede ser la causa de la urgente entrevista del monarca con el jefe del gobierno? En estos últimos tiempos lord Rosebery y el conde de Crawford han tenido su residencia cerca del monarca, lo mismo que Haldame, ministro de la Guerra. Tal vez se hayan trazado planes que requieran la aprobación de Asquith. En los pasillos de la Cámara se discuten y comentan estas suposiciones. Créese que Eduardo VII tratará de evitar una crisis política. En este caso será preciso el acomodamiento del presupuesto, á fin de que pueda ser aprobado por la Alta Cámara, sin renuncia de sus principios por parte de los lores. También se dice que estos, bien seguros de que la disolución es inminente aceptarán el presupuesto.

A primera vista parece mala táctica que el partido liberal entre en tales arreglos abandonando su grito de combate: «¡Los lores contra los comunes! ¡Guerra á los lores!»

Pero Lloyd George y Winston Churchill, desean que cuanto antes se verifiquen las elecciones. Según frase del ministro de Hacienda. «El presupuesto debe servirse en caliente, sería peligroso oírsele al pueblo ya frío».

Aprovechándose de estos deseos, es

probable que el Rey obtenga la conformidad del gabinete para aceptar una de las soluciones intermedias propuestas por los conservadores. La crisis constitucional quedaría terminada con el menor quebranto posible. Triunfantes los conservadores, dejarían en rigor el presupuesto de Lloyd George hasta el 31 de Marzo próximo. Si por el contrario resultaban vencedores en las elecciones los liberales, continuarían las cosas en el estado actual.

En los círculos de la política internacional se manifiestan diversas opiniones respecto á los planes trazados por España en Marruecos. Algunos periódicos que pasan en concepto público por órganos del gobierno inglés, aconsejan al gabinete de Madrid en sentido de prudencia, esperando que pronto habrán de desvanecerse las dudas y los temores inspirados por la campaña de Melilla.

En general la opinión pública en Inglaterra se resistía admitir como cierto que el gabinete de Madrid sigue proyectos de conquista. La anexión del Gurugú pudiera considerarse como una rectificación de fronteras, para asegurar la defensa permanente de Melilla pero todo lo que sea pasar de esto y con especialidad la ocupación de Tetuán sería contrario á los tratados y de manera alguna conciliable con los intereses de Inglaterra. España dicen los críticos más escrupulosos—por el acta de Algeciras está obligada á respetar la integridad de Marruecos. Esto será siempre factible, por efecto del ataque de los moros, pero cuando menos debe ser oída la opinión de las demás partes signatarias de tratados internacionales.

AKERS.

Londres, Octubre de 1909.

## DE ARTE

En la exposición de arte de nuestro querido amigo E-truch, se halla expuesta una colección de caricaturas debidas á la pluma y pincel del muy caro compañero en redacción, el amigo Pepe.

La tienda de esta colección se ve constantemente invadida por un numeroso público que se apretuja tratando de conquistar los primeros puestos, á riesgo muchas veces de echar á pique los cuadros y espejos colgados; sin caer en la hipérbole puede decirse que todo Gerona ha desfilado ante la exposición.

Sin pretensión alguna de crítico, sino con el mero carácter de recopilador ó cazador al vuelo de los juicios y opiniones emitidas por personas púritas en arte, me concretaré con decir que las caricaturas han gustado mucho y son muy celebradas. Las hay verdaderamente artísticas, como la que aparece con dos manchones negros superpuestos y á la legua dá á conocer el original; alguna muy atrevida en la que no intervienen más que poquísimas líneas onduladas; otras muy acabadas y trabajadas con esmero, y en general archisuperiores y de un parecido grande.

En todas se revela el autor gran observador y perfecto dibujante. Aun estos detalles que por lo pequeños ó insignificantes escapan comunmente á la observación, y son sin embargo un sello de identificación y un rasgo de la personalidad, han sido recogidos y trasladados con admirable maestría.

Como inequívoca prueba de su mérito, basta consignar que todos las que allí lucen su físico y sus andares son inmediatamente conocidas y nombradas por el público, que muchas veces se confunde con un taller de modistas por los trajes que corta.

Y á propósito de esto del corte: la americana de uno chatísimo situada en la izquierda inferior, le viene muy estrecha.

¡Recórcholis! lo que le habrán recortado al pobrecito.

No me es posible creer que se haya ofendido lo más mínimo ni un sólo original de los que se citan como inspiradores de las caricaturas; pero si alguien se llamase á resentimiento, debo recordarle que una caricatura no es lo mismo que un retrato ó pintura. Este, es (ó debiera ser) copia fiel del original; aquella, no aprovecha

de éste más que las líneas salientes y los rasgos característicos agrandándolos y poniéndolos de relieve.

Por donde una caricatura no puede resultar nunca bella (en la aceptación de belleza humana, porque en el arte sí) ya que por hermoso que sea un rasgo ó facción debe convertirse forzosamente en feo al desproporcionarla.

Sentado lo anterior, no me cabe ya más que unir mi humilde felicitación á las muchas que ha recibido el joven artista que tanta disposición demuestra en el difícil arte de la caricatura.

ASSAM.

## Del día

La pintura en Gerona se admira poco. El arte es para los paladares escogidos manjar exquisito y de perfume delicado. Un espíritu amante de belleza y arte es, como flor enfermiza y exótica que necesita el ambiente de la estufa, tibio y confortable para vivir.

Nosotros los gerundenses—es una afirmación que me pesa hacer—no lo buscamos y si al basar, encontramos un destello de él lo miramos distraído por su impresión, pero alejándonos sin una palabra de admiración para él.

En cambio, buscamos lo bufo, lo satírico, la caricatura, que no es otra que la que vemos al natural diariamente.

Prueba de esto es la emoción producida por unas cuantas, expuestas en el mismo sitio donde hace pocos días había verdadero arte y belleza, que nadie admiraba, ni veía, por eso precisamente porque era artístico y bello.

Pepe.

## La borrachera no Existe yá

Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso

Se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin que lo sepa el bebedor.



TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES: EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ. El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disgregar al borracho del alcohol, cerveza, vino, ajenojo, etc. Obra tan sencillamente y con tanta seguridad que la mujer hermana ó hija del bebedor, le pueden administrar sin saberlo él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del oprobio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; también ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad y prolongado muchísimos años la vida de ciertas personas.

La Casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, á quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza es garantizado inofensivo. El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al pie indicados.

Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su farmacia.

Doza Housa 76, Wardour Street, Londres 131 Inglaterra

Depósitos en Gerona: Farmacia de Murtra Ramba Alvarez, 3.—La Cruz Roja, de A. Roca, Apartado núm. 8.—J. M.<sup>a</sup> Perez, Aberradors, 2 y Herrería Vieja, 1.

Puente Mayor: Farmacia de J. Sagrera Vizcaino.

La Máquina para escribir "YOST", último modelo diez, tiene además de las perfecciones que le son peculiares, todas las que anuncian las demás marcas. Escribe en todos los idiomas y á cuatro colores, tiene tabulador propio para encasillados y tabulador aritmético. En Madrid, Espoz y Mina 17. En Barcelona, Fernando VII, 53. En Sevilla, Sierpes, 101. En Valencia, Paz, 17. En Bilbao, Grav-Via, 32. En Coruña, Cantón Grande, 23. En Valladolid, Santiago, 45. En Lisboa, Reina da Conceição, 120.

# Gran destilería Franco-Española

La casa que fabrica mejor y más barato

**Licor Gran Duque, Anís Conejo, Curaçao á la mandarine Licores de todas clases**

Los cafés, bars, restaurants, tabernas, etc., los adoptarán enseguida. Representantes generales para toda la Provincia DALMAU CARLES & COMP.<sup>a</sup> GERONA. Se admitirán agentes formales en las poblaciones importantes incluso en Gerona.

## Mercado de Gerona

Precio medio que han obtenido los productos presentados á la venta en el día de hoy:

	PRECIOS	
	MÁX.	MÍN.
Trigo (los 100 kilos)	31'00	29'00
Cebada	25'00	23'00
Avena	22'00	21'00
Maíz	21'50	20'00
Judías	26'00	32'00
Habas	00'00	00'00
Garbanzos	15'00	50'00
Arroz	70'00	45'00
Algorrobos	18'00	17'00
Paja	8'00	00'00
Patatas	12'00	11'00
Vino (el hectólitro)	17'50	13'00
Aceite de oliva	160'00	130'00
Quesos (el kilogramo)	2'50	00'00
Mantecas	2'50	2'00
Vacuno (por cabeza)	400'00	300'00
Bovino	500'00	400'00

Gerona 9 de Octubre de 1909.

## ESANOFEELE

**Contraveneno del Mosquito**  
reviene el paludismo y lo cura en todas sus formas

**DOSIS CURATIVA**  
15 días 6 píldoras diarias  
**DOSIS PREVENTIVA Y RECONSTITUYENTE**  
2 píldoras diarias

Rogamos á los Sres. Doctores que lo ensayen en los casos que resultaren incurables con cualquier otro tratamiento, con la seguridad de que después no lo abandonarán nunca.

Depósito: **ALFREDO ROLANDO**  
Sbda. S. Miguel, 1 Barcelona

**Cochería** La que se hallaba en la Plaza de San Francisco, en esta ciudad, se ha trasladado á la calle de Albareda, frente al Hotel del Comercio.

Es de suponer que cuando se convezan de que no se les llama, volverán nuevamente sin mostrarse tan exigentes.

### Tarifa reguladora

En vista de los abusos que cometían los cantineros vendiendo las mercancías á altísimos precios, se ha dictado una tarifa reguladora para que todos se sometan á ella.

### De Melilla

Ha cesado el temporal de viento, aumentando la animación en la playa. Muchos oficiales de las divisiones Orozco, Tovar y Sotomayor, vienen á la plaza aprovechando la tregua de las operaciones.

—La guardia civil ha extendido su radio de acción hasta las llanuras de Zeluán, viéndose en los caminos parejas de la benemérita ejerciendo vigilancia.

—Los moros respetan al distinguido cuerpo conociendo sus prerrogativas.

—Nuevos detalles confirman la disgregación de la harka y la disminución de combatientes.

Reina tranquilidad.

## Noticias

Señor Alcalde:

Hace algunos días vimos que un operario de la brigada municipal se ocupaba en repicar las fajas centrales de piedra de la Forsa.

La medida nos pareció oportuna puesto que eran muchos los resbalones que á diario se producían en dicha calle; pero nuestro gozo en un pozo. Una docena de metros escasos han sido repicados y el operario encargado de tal trabajo no ha vuelto á asomarse por aquella calle, con grave peligro de los que á diario por ella transcurran.

¿No podría volver aquel operario á la calle de la Forsa, hasta terminar la empezada operación de repicado?

Ayer hubo un ingreso por redenciones, del servicio militar, en la Delegación de Hacienda de esta provincia y hoy se han hecho ocho ingresos más por el mismo concepto.

La recaudación por todos conceptos de de la anterior quincena, en esta provincia, asciende á pesetas 794.674, siendo la de igual período del año anterior de pesetas 622.126, habiendo por lo tanto un alza de pesetas 172.548.

**Aviso.**—Don Francisco Monsalvatje y Fossas, Alcalde constitucional de la inmortal Gerona.

Hago saber: que en virtud de lo que dispone la Real orden de 17 de Octubre de 1903, todos los individuos sujetos al servicio militar (fuera de filas) ya sean excedentes de cupo ó reservistas, vienen obligados sin excusa alguna á pasar la revista anual reglamentaria desde primero de Octubre á 30 de Noviembre.

Estando ahora en el período expresado ha considerado esta Alcaldía necesario y de su deber recordar por medio del presente á los interesados dicha obligación, á fin de evitarles las responsabilidades á que podría dar lugar su incumplimiento.

Gerona, 16 Octubre de 1909.—F. Monsalvatje.

Está acordado ya definitivamente por el Ayuntamiento, obligar á la instalación de water-closets en todos los establecimientos de carácter público de esta capital, como teatros, plazas de toros, cafés,

hoteles, restaurants y demás análogos, señalándose á los dueños de los mismos, para verificar la instalación, un plazo de 30 días.

Esta noticia no se refiere á Gerona, la recortamos de un periódico barcelonés.

Para entregarles documentos militares á unos y enterarles de un asunto militar ó otros, por la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad, se llama á los individuos siguientes:

Narciso Palahí Valent, José Mateu Suñer, Juan Franquesa Puig, del regimiento de infantería de San Quintín número 47; Joaquín Esparraguera, del noveno regimiento Montado de artillería; Manuel Vicente Pelay, de la cuarta Comandancia de Administración Militar; José Expósito, Joaquín Mas Roca, Martín Blanel Portell; del octavo Depósito de Reserva de caballería.

La Alcaldía ha multado á dos vecinos de esta ciudad por faltar á las ordenanzas municipales.

Han sido aprobados los presupuestos ordinarios de los Ayuntamientos de Alp. San Sadurní, La Escala y Jafre.

Ayer tarde fué llevada al Hospital una mujer llamada María Maqueda.

La función que á beneficio de los soldados heridos y familias de los muertos en Melilla se celebrará mañana en el Teatro Principal bajo los auspicios del Ayuntamiento y Junta de Damas será con arreglo al siguiente programa:

Se pondrán en escena «El cor del poble» de Ignacio Iglesias, por la sección dramática de «Unión Republicana», «El Libro talonario» de M. Echegaray y «Las dos joyas de la casa» por la sección dramática del «Orfeo Gironí».

Los coros «Unión y Concordia», «Centro federalista» y «Unión Republicana» cantarán acompañados por la música de Asia «Los nets dels Almogàvers» de Clavé.

Los intermedios los amenizará la música de Asia.

La Comisión organizadora encarece á las personas que reciban palcos y localidades que no deseen hacer uso de ellos, los devuelvan para ponerlos á la venta.

Nuestro coliseo se está adornando con flores y plantas, así como la sala de descanso, resultando una preciosidad.

El concejal señor Pla no descansa un momento para que el acto resulte lucido.

El Tribunal del Jurado de La Bisbal dictó anteyar veredicto de culpabilidad en la causa seguida contra Pascual Pitarch, por homicidio. Sostuvo la acusación el Fiscal Sr. Suarez, y defendió al procesado el letrado D. Luis Catalá.

El tribunal de derecho impuso al procesado la pena de 12 años y 1 día de reclusión temporal y accesorias.

Un ruego al Ayuntamiento: ¿Puede retirarse de la fachada de las Casas Consistoriales, el cartel anunciador de la función de mañana en el Teatro Principal?

Mucho lo agradecería la mayoría del público, pues resulta un cartel anti-patriótico, por ser un colosal mamarracho.

Es verdaderamente hermosa la lápida que los somatenes de Gerona dedican al somatén que en 1808 tomó tan activa parte en la heroica defensa de la ciudad.

Sobre un fondo en el que se vislumbran los campanarios de la Catedral y San Félix se destacan algunas figuras que repre-

sentan individuos del somatén de todas las clases sociales en víril actitud de defensa contra el enemigo.

La composición del dibujo es muy inspirado y el trapajo de fundición perfecto.

Cuántas personas han podido contemplar la expresada lápida que se halla expuesta en el escaparate de la tintorería Gallard convienen en que el recuerdo que el somatén de Gerona dedica á los heroicos individuos del propio cuerpo que murieron en la defensa de su patria, es por su valor artístico apropiado á los méritos de aquellos héroes.

En el mercado de hoy se han hecho muchas transacciones electorales.

Apesar de ello la situación de los tres partidos de Figueras, Santa Coloma y La Bisbal continúa nebulosa.

La que sí hemos podido traslucir, es que en Figueras habrá candidatura monárquica y que en la Bisbal se había hecho algún trabajo para una candidatura de los señores Montaner y Miquel frente á la candidatura solidaria, pero dificultades surgidas á última hora hacen peligrar la presentación de dichos señores. Candidato solidario por este distrito no conocemos más que á don Alberto Quintana que ayer contereó extensamente con el señor Roure; ignoramos si en esa conferencia se convino en un pacto ofensivo-defensivo, ó si fué un simple cambio de impresiones. Sea ello lo que fuere, no dejó de chocar esa conferencia dada la significación solidaria del señor Quintana y la guerra que Solidaridad ha echo precisamente á la personalidad del señor Roure.

El Boletín Oficial viene publicando la lista de industriales fallidos aprobados por esta Delegación de Hacienda.

Tenemos entendido, que este asunto constituye un verdadero abuso, por que figuran en esos fallidos industriales de esta capital con establecimiento abierto de tejidos, y un café que se halla situado en la Rambia.

Alemás—y esto no es moco de pavo—se nos dice que: en igual situación se hallan entre otros varios conocidos y ricos hacendados, un diputado á Cortes de la Solidaridad y el hijo de un exsenador del Reino.

Estos dos han sido declarados fallidos por domicilio ignorado.

Nos consta que el digno Delegado de Hacienda de esta provincia ha tomado las medidas oportunas para corregir y castigar tales abusos.

¿No podría girarse una visita por la Inspección de Hacienda, para la comprobación de esos fallidos?

Así, á esos industriales que tratan de burlar al Tesoro, podría contrárseles sus establecimientos como ordena el vigente reglamento de la contribución industrial.

Es lo que procede.

Las eminencias médicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de Vichy-Etat, de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad, pídase: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (vías urinarias), Vichy-Grande Grille (hígado). El embotellamiento se efectúa en los mismos manantiales bajo la inspección de un delegado del Estado. No fiarse de intrusiones, propaladas con falsas denominaciones de Vichy, de aguas cuyos manantiales no existen en Vichy. Exfjase Vichy-Etat.

Se alquilará en esta Ciudad, por retirarse sus dueños, un comercio al por mayor, de buenos resultados, el cual lleva 36 años de existencia. Para informes en esta Redacción y Administración, Calle de Mora.—GERONA.

# Información teleggráfica

MADRID 16.

### Llegados

Han llegado á Madrid los diputados señores Ventosa y Rodés.

### La estafa al Banco

Ha continuado la vista de la estafa contra el Banco.

Los testigos que hoy declararon no aportaron ningún dato interesante.

Créese que las acusaciones privadas las retirarán contra algunos procesados.

### El señor Sol y Ortega

Los amigos del señor Sol y Ortega dicen que éste llegará á Madrid y planteará el lunes un debate en el Senado.

### Medidas de provisión

El general Marina ha ordenado que los moros que trabajan en obras públicas y particulares vayán provistos de tarjetas de identidad.

En lo sucesivo los moros necesitarán para trabajar la autorización previa del general en jefe.

### Sin noticias

Respecto de las futuras operaciones nada se sabe en concreto.

Nos hallamos en un período de calma, sin que haya noticia alguna de interés.

### Contra los Pacos

Durante la noche última en Nador reinó completa tranquilidad. Únicamente las fuerzas que ocupan las alturas hicieron algunos disparos sueltos contra algunos «Pacos» que desde lejos hostilizaron ligeramente á nuestras tropas.

### Nuevas baterías

Se trabaja activamente en montar en los montes llamados Tetas de Nador unas baterías de cañones Saint-Chamont.

A causa de lo escabroso del terreno han tenido que efectuarse algunas obras.

### Convoy hostilizado

El convoy á Zeluán fué ligeramente hostilizado por los «Pacos», emboscados en las alturas.

La batería de Tauima hizo algunos disparos de cañón.

Los húsares de Pavía han protegido la marcha del convoy, tanto á la ida como al regreso.

### Buzones de campaña

En los campamentos se han instalado unos buzones especiales para cada uno de los cuerpos de tropas. Consisten en sacos colgados de un árbol y en los que se lee la palabra correo.

## Africa

MELILLA 15.

### Salida

Han salido para Málaga el general Borbón, el hijo del general Tovar y algunos enfermos.

### En Zeluán

La noche pasada hubo un ligero tiroteo en Zeluán, sin consecuencias.

El regimiento de Pavía, con el infante don Carlos llegó á la Alcazaba, donde acampará.

### Escarmiento

En la posición de Tanguenet los destacamentos de avanzada observaron que se aproximaban varios grupos de moros.

Dejóseles acercar, y cuando estuvieron ya casi junto á las posiciones nuestras, se les dispararon granadas de fusil, adquiridas recientemente en Inglaterra, ocasionando muchas bajas en los rifeños.

El enemigo, escarmentado, no volvió á molestar el convoy.

### Dos noticias

En Zeluán no ocurre novedad. Ha llegado á Nador el regimiento de lanceros de la Reina.

### Los moros en huelga

Dicen de Melilla que los obreros indígenas que trabajan en la construcción del trozo de la línea ferrea que desde el Atalayón se dirige á Nador, han pedido al contratista de las obras aumento del jornal amenazando con declararse en huelga caso de no concedérseles lo que solicitan.

Como el contratista se ha negado á acceder á esa petición tan injustificada y excesiva, se han despedido todos.

